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)يرفع الله الذين امنوا منكم والذين اوتوا العلم درجات  
 .والله بما تعملون خبير(

 
 صدق الله العظيم

        )من سورة المجادلة   11 الآية(
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 ألإهداء 
 إلي الذين سيروا الليالي وكانوا كالشمعة تحترق لتضئ دربي

 أمي وأبي

 أخط علي ورقي ىذا ما لا يوفي  نأ شيةخأعتذر  أن حقكم يفوق حد الوصف لكم  

 الأجلاءأساتذتي  

 إلي من ق اسموني مر الليالي وحلوىا ومرىا

 إخوتي

 إليكم أىدي ثمرة جيدي  

 رىام حمزة
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 الشكر والعرفان 

 ق ال تعالى فى محكم تنزيلو:) ولئن شكرتم لأزيدنكم (

 صدق الله العظيم. .

 أولا لله الذي وفقني في كتابة ىذا البحثالشكر  

 أن تخرج ىذه الدراسة إلى النور  فيالشكر أجزلو لكل من ساىم  

وخالص الشكر وكل العرف ان لأساتذتي ألأجلاء وأخص  منيم الدكتور صالح اليادي محمد  
أحمد مشرف البحث الذي لم يدخر جيدا في ألإشراف علي ىذه الدراسة بالتوجيو والإرشاد  

 ث علي بذل الجيد بسعة صدر وتف ان .والح

والشكر موصول إلي إدارة البحوث بوزارة التخطيط العمراني وإدارة الصرف الصحي ولاية  
الخرطوم وجياز ألإحصاء المركزي وإدارة الخريطة الييكلية وغيرىا من الجيات التي ساعدت  

 في توفير المعلومات اللازمة .

 والشكر موصول أيضا إلي :

 ل من عاونني في عمل ىذا البحثوالشكر لك

 ولكم جزيل الشكر ولكم مني كل تقدير  استحسانكمينال    أنمن الله    وأتمنى

 والحمد لله رب العالمين ....
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 ممخص البحث :

تطور خدمات . الخدمات الضرورية التي يحتاجيا الفرد  تعتبر خدمات الصرف الصحي من       
تطور الدول . نسبة لزيادة السكان والنمو والتطور العمراني  وتقنيات الصرف والمعالجة دليل عمي

السريع الذي يترتب عميو زيادة في معدلات تراكم الحمأة والذي يتطمب زيادة المساحات المستخدمة في 
يجب أن تواكب شبكة أنظمة الصرف المختمفة ) المواسير ، محطات التجميع ،  محطات المعالجة (  .

 البيئية والجمالية ألإحتياجات الحالية والمستقبمية المتغيرة لمسكان . الصرف الصحي النواحي

والتعرف عمي الصعوبات التعرف عمي أنظمة الصرف الصحي بمجتمع الدراسة اليدف من الدراسة 
والمشاكل التي تواجو ىذا النوع من الخدمات وأثارىا البيئية والصحية . والخطوات التي يمكن إتباعيا 

الخدمات والتقميل من تمك ألاثار والزيادة من كفاءتيا . دراسة المجتمع ) السكان )عددىم ، لتحسين ىذه 
الكثافة السكانية  ( والمستوي التعميمي ألإقتصادي  وخصائصيم ألإجتماعية ،أنواع المخمفات ومعدلات 

ة . تقديم عدد التدفق . معرفة أنظمة الصرف الصحي الداخمية ومدي ملاءمتيا لأنواع المباني المختمف
 تقميل المشاكل التي تعاني منيا الشبكة . من المقترحات والحمول لحل أو

تم جمع المعمومات بإستخدام عدة طرق منيا المسح الميداني ، والزيارات ، والملاحظة          
 .والمقابلات الشخصية ، وألإستبيان ، والمراجع ،   والجيات الحكومية والخاصة من ذوي ألإختصاص 

تغطي كل أجزاء حي  توصمت الدراسة إلي مجموعة من النتائج منيا : شبكة الصرف الصحي        
) المواسير مصنعة من ألإسبستوس بأقطار  الموجودة حاليا قديمة% ، الشبكة  011العمارات بنسبة 

سكان ، توجد غير مناسبة مع ألإحتياجات الحالية بسبب الزيادة الكبيرة في عدد ال صغيرة نسبيا ( وىي
وأنظمة الصرف ، توجد علاقة مباشرة بين علاقة مباشرة بين المستوي التعميمي والمستوي ألإقتصادي 

نظام الصرف الصحي والمشاكل الناتجة ، كمما زادت المشاكل )التسرب  + الطفوحات ( كمما قل رضا 
من المخططات الييكمية المستخدمين كمما قمت كفاءة الشبكة . لم يتم إدارج شبكة الصرف الصحي ض

 المباني (  مما ضاعف من مشكلات الشبكة . إرتفاعاتبزيادة  عدد السكان وزيادة   السابقة ) التنبوء
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: Abstract 

Sanitary drainage system   network considered one of the basic needs of individuals, 

advancement and developing of sanitary drainage system an indication of 

development and advancement of nations. as the rapid increase of rate of population 

and building which results in increase of rate of deposits of sludge  which will 

require increase in the area used in  sanitary drainage system (pipes, collection 

stations, treatment station). The sanitary drainage system   network should keep up 

with  environmental and present and future needs for residents. 

  The objective of the study is to know the sanitary drainage system  network to the 

study population and to know the difficulties and problems that face this type of 

services. Steps that can be followed to improve this services and reduce the impact 

of unhealthy effects and increase its efficiency. Studying the society ( population, 

intensity of population) education level, economical  status and their social features, 

types of wastes and the rate of drainage.  To know the internal sanitary drainage 

system network  and the extent of its fitness to different types of buildings. 

Presenting  number of suggestions for  solutions or to reduce the  problems that face 

the network.  

Data was collected by using many methods some of it field surveying, visits, 

observation and personal interviews , questionnaire , references, some specialized  

governmental institutions. 

The study reached a number of  results most notable of it: the sanitary drainage 

system   network covers all parts of AlAmarat 100% , the present sanitary drainage 

system   network is an old network ( pipes are made of  Asbestos with small 

diameters)and it is not appropriate for the current needs due to increase of the 

population, there is a correlation between the economical status ,the education level 

and the sanitary drainage system  network , there is a direct correlation between  

sanitary drainage system   network  and the present problems , as the problems 

increase ( leakage + overflowing) the users  satisfaction decrease the network 

efficiency decrease, the sanitary drainage system   network   was not included in the 

previous structure ( prediction of population increase and the increase of buildings 

heights)  this doubled the network problems.    
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 :  فهرس الصور
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3-0 . حي العمارات   57 
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